

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.

• Teléfono número 135.

Apartado de correo nº 69.

Dirección telegráfica DÍA.

EL DIA

Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Diario de información

Director, LUIS CRUZ MEZA

Administrador, LUIS ESQUIVEL S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 10 DE MARZO DE 1905

NUM. 1.254

BANCO DE COSTA RICA

SECCION DE AHORROS

Tabla de capital e intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1,50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26.

Los intereses al 5% al año de 360 días

Base ₡ 26.00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 (5 cts. diarios)	₡ 116.00	₡ 19.55	₡ 135.55
2.00	146.00	23.65	169.65
3.00 (10 " ")	206.00	31.85	237.85
4.00	266.00	40.05	306.05
5.00	326.00	48.25	374.25
6.00 (20 " ")	386.00	56.45	442.45
7.00	446.00	64.65	510.65
8.00	506.00	72.85	578.85
9.00 (30 " ")	566.00	81.05	647.05
10.00	626.00	89.25	715.25
11.00	686.00	97.45	783.45
12.00 (40 " ")	746.00	105.65	851.65
13.00	806.00	113.85	919.85
14.00	866.00	122.05	988.05
15.00 (50 " ")	926.00	130.25	1,056.25
16.00	986.00	138.45	1,124.45
17.00	1,046.00	146.65	1,192.65
18.00 (60 " ")	1,106.00	154.85	1,260.85
19.00	1,166.00	163.05	1,329.05
20.00	1,226.00	171.25	1,397.25
21.00 (70 " ")	1,286.00	179.45	1,465.45
22.00	1,346.00	187.65	1,533.65
23.00	1,406.00	195.85	1,601.85
24.00 (80 " ")	1,466.00	204.05	1,670.05
25.00	1,526.00	212.25	1,738.25
26.00	1,586.00	220.45	1,806.45
27.00 (90 " ")	1,646.00	228.65	1,874.65
28.00	1,706.00	236.85	1,942.85
29.00	1,766.00	245.05	2,011.05
30.00 (1.00 " ")	1,826.00	253.25	2,079.25



Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. a 9 a.m., de 12 m. a 4 p.m. y de 7 p.m. a 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

"Jardineria del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo a hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; liras, anclas, etc., etc. a precios el 20 o/o más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

LIBRERIA, PAPELERIA

— Y —

ALMACEN DE MUSICA

— D E —

M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.

En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera

Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Y Cº. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño a la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, travecros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copear, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de lona de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen a precio de mercado, sino de oportunidad.

EL DIA

DIRECTOR: LUIS CRUZ MEZA

ADMINISTRADOR: LUIS ESQUIVEL S.

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.—Carlos Orozco Castro. Francisco Conejo.—Rolando Mundo C.

El Mayor Zúñiga Montúfar

De "El Mercurio" de Chile, con fecha 4 de febrero próximo pasado, tomamos lo siguiente:

"Con motivo de haber dado término a la comisión que el Gobierno de Costa Rica encomendó a este distinguido jefe del Ejército de esa República, se han cambiado las siguientes notas:

"Ejército de Chile.—Segunda Zona Militar.—Número 257.—Santiago; 23 de enero de 1905.— Señor cónsul general: Al terminar el curso de instrucción en el batallón Yungay, al cual fué agregado el mayor don Gerardo Zúñiga Montúfar, del Ejército de Costa Rica, cumplo con el deber de hacer presente a V. S., a fin de que se sirva hacerlo llegar a conocimiento del Gobierno del país que V. S. representa, las condiciones en que dicho jefe ha desempeñado la comisión que su Gobierno tuvo a bien confiarle en nuestro Ejército.

El citado jefe, con una atención constante, ha asistido a toda la instrucción dada a un contingente de conscriptos, en la cual ha tenido oportunidad de conocer a fondo los métodos de instrucción, sacando el provecho necesario para poder hacer a su vez la instrucción práctica de las tropas que se le encomendaren. Como coronamiento de la instrucción de los cuarteles, ha asistido a un período de maniobras (1904) de esta zona, durante las cuales he podido ver que se ha formado una concepción completa de esta instrucción, como asimismo de los viajes tácticos de los oficiales, a los que ha asistido bajo la dirección del jefe del Estado Mayor de la Zona.

Por el concepto que me he formado de la preparación y de los conocimientos profesionales que posee el señor mayor Zúñiga Montúfar, estimo que podrá instruir ventajosamente el cuerpo de oficiales y tropa de un batallón, a la altura de las exigencias modernas.

Es de sentir que el indicado jefe no pueda permanecer más tiempo en el país, a fin de que pudiera prepararse para el servicio de los Estados Mayores y del comando superior, para lo cual tiene suficientes dotes.

Sobre su conducta privada no me corresponde informar; pero tengo conocimiento de que ella ha sido constantemente correcta, y de que en todos los actos del servicio se ha presentado siempre como corresponde a un cumplimiento de caballero y un distinguido oficial del Ejército.

Dios guarde a V. S.—(Firmado).—J. M. Ortúzar.—Al señor Arturo Medina M., cónsul general de Costa Rica en Chile.—Presente."

"Consulado General de Costa Rica.—Santiago, 1º de Febrero de 1905.—Señor General: Con especial atención se ha impuesto este Consulado General de la comunicación de V. S. de 23 de Enero último, que V. S. como Jefe de la segunda Zona Militar, ha tenido a bien dirigirme haciéndome presente el desempeño de la comisión que ha cumplido y el grado de instrucción que ha alcanzado a sus órdenes y como agregado al batallón Yun-

gay, el Mayor señor Gerardo Zúñiga Montúfar, del Ejército de Costa Rica, a fin de que el infrascrito lo ponga en conocimiento del Gobierno de aquella República.

"V. S. se sirve expresar que el citado Jefe, con una atención constante, ha asistido a toda la instrucción dada a un contingente de conscriptos en la cual ha tenido la oportunidad de conocer a fondo los métodos de instrucción, sacando el provecho necesario para poder hacer la instrucción práctica de la tropa que se le encomendara, y como coronamiento de la instrucción de los cuarteles, ha asistido a un período de maniobras de esa zona (1904), durante las cuales se ha formado una concepción completa de esta instrucción, como así mismo de los viajes tácticos de los oficiales a los que ha asistido bajo la dirección del Jefe del Estado Mayor de Zona.

"Agrega V. S. que, en su concepto, estima que el señor Mayor Zúñiga Montúfar, por su preparación y conocimientos profesionales adquiridos podrá instruir ventajosamente el cuerpo de oficiales y tropa de un batallón, a la altura de las exigencias modernas.

"Concluye V. S. observando que aun cuando no le incumbe informar sobre su conducta privada, no obstante, conocimiento que ella ha sido constantemente correcta, y que en los distintos actos del servicio, el Mayor señor Zúñiga Montúfar se ha presentado siempre como corresponde a un cumplido caballero y a un distinguido oficial del Ejército, si bien deplora V. S. que no pueda permanecer más tiempo en el país, a fin de habilitarse para el servicio de los Estados Mayores del comando superior, para lo cual tiene suficientes dotes.

"Ha sido sobre manera grato para el infrascrito conocer el juicio que a V. S. le merecen el desempeño de la comisión, el aprovechamiento profesional y la conducta del Mayor señor Zúñiga Montúfar, durante el tiempo en que, por disposición superior, ha dependido de ese Estado Mayor juicio que por lo favorable equivale a una recomendación tanto más honrosa para el mencionado Jefe, cuanto que procede de una de las altas autoridades militares del Ejército de Chile.

"Séame permitido agregar, señor general, que el grado de progreso que en la teoría y en la práctica ha alcanzado el señor mayor Montúfar es debido en parte, como es justo reconocer fuera de sus cualidades y merecimientos personales, a la sabia dirección que la segunda Zona y la Comandancia del referido cuerpo ha sabido impartirle. Este desempeño, no menos que a las facultades y condiciones de todo género que invariablemente ha dispensado los distinguidos jefes bajo cuyas órdenes ha permanecido los compañeros de armas con quienes ha cumplido sus estudios y tareas.

"Este Consulado General agradece sinceramente a V. S. la nota con que V. S. ha tenido deferencia de comunicarme las condiciones en que se ha realizado tal comisión y sus felices resultados, y se hará un deber en transcribirla al señor Ministro de Guerra de Costa Rica, cierto de que el ilustrado Gobierno que represento, apreciará por sus mismos términos el alcance y la importancia que ofrecerán los conocimientos profesionales del mayor señor Zúñiga Montúfar, en provecho de las instituciones militares de su país.

"Por lo demás, señor General, coincidiendo con V. S. en los mejores deseos porque el mencionado Jefe pueda ilustrarse aún más y completar con éxito su noble carrera, ya sea fuera ó dentro de Chile, el infrascrito se apresura siempre a cundar la iniciativa ó disposiciones que en cuanto al término ó continuación de la comisión militar del señor Zúñiga Montúfar, tenga a bien adoptar el Supremo Gobierno de Costa Rica.

"Con sentimiento de distinguida consideración tengo el honor de suscribirme de V. S. muy atento y respetuoso servidor.—Arturo Medina M. Señor General don J. M. Ortúzar, Jefe de la segunda Zona Militar.—Presente."

John B. Stetson & Co.

SOMBREROS de esta acreditada marca llegará en breve un variado surtido de los últimos estilos de estación, a la SOMBRERERIA "LA MODA" de Eduardo Bengoechea.

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén Alhambra de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Proveedora

Almacén de abarrotes

—de—

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suoeste del Mercado,

diagonal a LA VIOLETA.



FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, ENREJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta

Arreglo de toda clase de muebles

La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

EL DIA

San José, 10 de Marzo de 1905

HOJA CARTAGINESA

A nuestra mesa de Redacción ha llegado una hoja suelta editada en Cartago, que en estos días ha circulado profusamente en aquella noble y leal ciudad.

La hoja dice lo siguiente:

EL MAS POPULAR Y EL QUE DEBE SER

El Partido del Pueblo, que es el que proclama para candidato a la Presidencia de la República en el próximo período constitucional al digno ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, encierra, como su mismo nombre lo indica, los principios más avanzados de la verdadera democracia, y excluye, por lo tanto, toda idea de que el Gobierno que se anhela para suceder al del integérrimo ciudadano don Ascension Esquivel, sea Gobierno exclusivamente personal, es decir de un solo individuo.

Quiere dicho partido—para explicar mejor sus ideas—que a él vengan con ánimo sereno y leventada la frente, con fe en la Patria y el corazón puesto en la Patria misma, todas aquellas personalidades que no rehusan codiarse con el pueblo y que del mismo Pueblo proceden, para poder decir muy alto, ante las naciones más adelantadas, que en Costa Rica, nuestra tierra tan querida y generosa, se practican las ideas de la más genuina democracia, que son las ideas que hacen grandes y felices a los pueblos.

Quiere el Partido del Pueblo que en el Gobierno estén representados todos los elementos sociales. Quiere que tanto el hombre de ciencia como el obrero y el agricultor, tengan voz y voto en los asuntos que con la patria se relacionan. Por eso se ha constituido y llama a sus filas a los ciudadanos de buena voluntad, a los que no miran sus intereses sino los de todos.

Por eso ha proclamado como candidato del Partido, al digno, modesto, laborioso e inteligente ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, símbolo el más perfecto de nuestro Programa, si se observa que el señor Zúñiga es hijo legítimo del Pueblo que hoy lo viva y lo pide para Presidente de la República.

Ciudadanos! Escuchad nuestro llamamiento y no comprometáis vuestros votos sin antes haber reflexionado acerca de la sinceridad de nuestras palabras.

Cartago, que siempre ha sido factor importante en los debates políticos del país, no debe permanecer indiferente. Debe acoger cuanto antes, como lo han hecho otras secciones de la República, al candidato del pueblo, al distinguido ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, quien tiene dadas pruebas inequívocas de patriotismo y de hidalguía republicana (respetando las creencias de todos y poniendo oído atento a los designios del pueblo) como colaborador altísimo en el Gobierno que nos rige.

Viva el Partido del Pueblo!

Viva don Tobías Zúñiga Castro!

UN ZUÑIGUISTA CONVENCIDO
Tip. de J. C. Cubero.

Notas de Poas

Con una numerosa concurrencia de ésta y otras poblaciones, se verificó el domingo próximo pasado, a las 7 de la noche, en la iglesia de esta villa, el matrimonio de don Federico Murillo con la señora Engracia Cortés.

Después de la ceremonia nupcial, la concurrencia se dirigió a la casa de don Esteban Murillo, que de autemano estaba adornada artísticamente, donde se bailó hasta las 5 de la mañana del siguiente día.

Entre las señoritas que hacían más agradable la fiesta, pudimos observar las siguientes: Benigna Orozco, Ernestina y Emelina González, Lolita Araya, Elisa Porras, Rosa María y Eva Murillo, Dévora Cortés y otras que no recuerdo.

Las familias Murillo y Cortés, con sus atenciones, animaron más la fiesta, por lo cual los asistentes llevamos bastantes agradables impresiones.

Deseamos para los nuevos esposos todo género de felicidades y a sus familias tanto como a ellos, damos las más expresivas gracias.

—Felicitamos a don Joaquín Murillo y señora por el arribo de una preciosa chiquitina, que en estos días el cielo les envió, y deseamos para la recién nacida una vida colmada de felicidades.

—Para mañana se prepara una excursión

al volcán Poas, por algunas personas de ambos sexos, que actualmente se encuentran en ésta y de algunos vecinos de aquí. Después tendrá el placer de informar sobre dicha excursión.

Corresponsal.

OFICIAL

Gobernación.—Habiendo pasado al desempeño de otro puesto el escribiente de la Sección Jurídica de los Archivos Nacionales, don Moisés Gómez Ulloa, se nombra en su reemplazo para el indicado puesto a don Federico González.

Fomento.—Se desechan las propuestas presentadas por los señores Francisco Bonilla y José Pana, conjuntamente, y la de la señora Vicenta C. de Pérez, con el objeto de construir dos pisos y trasladar una escalera de la Fábrica Nacional de Licores, y se acuerda que se proceda a la ejecución de los trabajos de que se trata por medio de la Sección de Obras Públicas.

ACTUALIDAD POLITICA

La reunion de antenoche

Hace algunos días que se decía, por todos los ámbitos políticos, que el Lic. don Cleto González Víquez y sus más allegados adeptos, hacían toda clase de esfuerzos por iniciar la propaganda de su Partido con una manifestación pública, que revisaría toda la apariencia de una popularidad que, en rigor de verdad, no tiene en el presente histórico momento, y que es muy probable no consiga, dado que, en el fondo, las tendencias de ese partido son esencialmente exclusivistas, y de lo que sus corifeos han dado en llamar *Gobierno propio*, y que nosotros, hablando en claro romance, llamamos Gobierno de la autocracia.

El rumor no carecía de fundamento, y antenoche se inauguraron los trabajos cletistas, con una manifestación pública, preparada de antemano con grandes esfuerzos.

En efecto, los cletistas pusieron trenes expresos de las ciudades de Cartago, de Heredia y Alajuela, y según nos refiere persona bien informada, se hicieron supremos empeños para traer cuanta gente pudieron conseguir de los distritos cercanos de las citadas provincias.

La reunión se verificó en el salón que ocuparon los almacenes de Leiva y Mora, en la esquina del Parque Central, el cual estaba convenientemente arreglado para el caso.

Ocuparon el recinto gran número de curiosos y de individuos de todos los Partidos. Allí estaban de cuerpo presente multitud de soldados del Partido del Pueblo, que proclama la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, muchos adeptos del Lic. don Bernardo Soto, y buen número de republicanos fernandistas, calculándose el conjunto de los concurrentes de estos tres partidos en mil cuatrocientos ó mil quinientos ciudadanos.

El resto era de curiosos y de cletistas. De las provincias vinieron también muchos individuos de partidos antagónicos al cletista, individuos que aquí se confundieron con sus correligionarios.

Hicieron uso de la palabra dentro del recinto, don Andrés Venegas, don Luis Anderson y don Julio Acosta; y aunque sabemos que las directivas de los otros partidos, habían aconsejado la moderación, hubo muchas manifestaciones de hostilidad que interrumpían a los oradores, y que, en rigor, no nos parecieron convenientes, ni oportunas.

El Licenciado Venegas, repetidas ocasiones, se vió obligado a suplicar mayor orden y compostura.

Terminados los discursos, se invitó a la concurrencia a escuchar al candidato, quien se encontraba en la casa de alto del frente, de doña Mariana v. de Argüello. El señor González Víquez, desde el balcón, leyó un largo discurso, que puede conceptuarse como la base doctrinaria de su programa, y recibió, al comenzar su lectura, algunos aplausos; pero luego fué constantemente interrumpido por atronadores vítores al Partido del Pueblo. A don Tobías Zúñiga Castro, a don Bernardo Soto y a don Máximo Fernández, al extremo de que se hacía imposible escuchar su palabra.

Repetimos que estas interrupciones y manifestaciones de hostilidad, que pueden dar lugar a serios conflictos y desórdenes, las juzgamos por muchos conceptos inconvenientes.

Al terminar el Licenciado González Víquez su discurso, se habían ya formado varios grupos de consideración, que vitoreaban entusiastamente a los tres candidatos populares.

La comitiva cletista acompañó después a don Cleto a su casa de habitación, pasando por casa del señor Presidente de la República, a quien se vivió acaloradamente, y luego se dirigió a la estación del Ferrocarril.

El resto de la concurrencia, en agrupaciones de consideración, continuó por las calles durante largo rato, haciendo manifestaciones en favor de sus respectivos candidatos.

De Tres Ríos y de Santo Domingo de Heredia vinieron, en expreso, como de las otras ciudades, muchos soldados de los distintos partidos.

En Santo Domingo de San Mateo, don de hay un movimiento de opinión casi unánime por la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro, la Directiva del Partido del Pueblo la constituyen las principales y más respetables personalidades de la localidad, y está organizada como sigue:

Presidentes Honorarios:

Don Primo Vargas

„ Ramón Jiménez F.

Presidente:

„ Elías Vargas

Vice Presidente:

„ José M^a Flores

Secretario:

„ Miguel Molina M.

Pro Secretario:

„ Ismael Barth

Tesorero:

„ Pedro María Berrocal

Vocales:

Don Rafael Castro S., don Juan Castillo, don Alberto León, don Mercedes Barth, don Rafael Barth, don Abraham Agüero, don José A. Camacho, don Jesús Cordero.

En San Ignacio de Aserrí, el Partido del Pueblo cuenta con numerosos adeptos y la Directiva ha quedado integrada por importantes y muy entusiastas personas de la localidad, en la forma siguiente:

Presidente

Don Juan Zeledón

Vice Presidente

Don Nicolás Saborío

Secretario

Don Rafael Barboza Cruz

Vocales

Don Rafael Zamora, Luis Rodríguez, Rosendo Granados, Daniel Castro, Rafael Mesén, Ramón Arias, Miguel Mesén, Bruno Mora, Guillermo Saborío, Carlos Saborío, Dimas Amador, Zacarías Arias y Remigio Mora.

En Sabanilla de Aserrí, donde también cuenta muchos adeptos el Partido del Pueblo que proclama la candidatura del modesto y patriota ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, se ha organizado la siguiente Directiva:

Presidente:

Don Nicolás Prado

Secretario:

„ Ramón Rodríguez

Vocales:—Don Gabriel Rodríguez, don Juan José Ríos, don Elías Sáenz, don Tranquilino Vargas, don Francisco Guzmán, don Saturnino Valverde.

Nuestro colega *El Noticiero* se manifiesta un tanto disgustado por una observación que le hicimos a propósito de su información política, que a veces se publica con datos equivocados.

No ha sido nuestra intención lastimar en nada al estimable colega, sino sencillamente llamarle la atención para que antes de lanzar a la publicidad sus noticias, procure investigar sus fundamentos y darlas ajustados en lo posible a la verdad. Y para corresponder a nuestra jus-

ta advertencia, nos dice que hay de nuestra parte falta de imparcialidad, y cita la gacetilla de uno de nuestros cronistas, en la cual se dice que los expresos puestos por don Cleto, servirán "para que vengan a la reunión cuantos curiosos quieran viajar gratis a la capital".

Los hechos han demostrado que no hubo parcialidad en lo que nuestro cronista dijo, pues los expresos no sólo sirvieron para un vinje de recreo de los curiosos, sino para que vinieran en gran cantidad ciudadanos de los distintos partidos a hacer ostensibles manifestaciones por sus distintos candidatos, en compañía de sus numerosos correligionarios de la capital.

El Vice presidente de la Directiva del Partido del Pueblo en San Miguel de Desamparados, no es don Samuel Hernández, como por un error de caja se dijo en nuestro número de ayer, sino el importante vecino de aquel pueblo don Luis Hernández Segura.

Uno de nuestros corresponsales de Cartago, persona de talento y muy estimable, entre otras cosas nos escribe lo siguiente, refiriéndose a la política del momento.

"Para la manifestación de anoche (la cletista) reclutaron los albañiles y peones que trabajan en la Parroquia. También iban la policía de higiene y otros empleados de la Municipalidad.

Se dice que el Gobernador hace propaganda. A la salida del tren dicho señor se hallaba en la estación en compañía de su hermano don Francisco, quien invitaba a los curiosos para que fueran a San José.

Entre los que viajaron gratis se cuentan muchos zúñiguistas, que lo hicieron tan sólo por espíritu de curiosidad y observación y por traer informes.

Puedo asegurarle que solamente la tercera parte de los viajeros que estuvieron en la manifestación, puede conceptuarse como cletista, y que son: unos cuantos de la Unión Católica, unos pocos conquistados por un jovencito Esquivel que tiene pulpería en esta ciudad y otros traídos de Taras".

Costa Rica en Ruinas

En "El Grito del Pueblo", apreciable colega de Guayaquil, encontramos la siguiente alarmante y falsa noticia, acerca de Costa Rica, relacionada con el último terremoto, que si bien ocasionó algunos daños, todos fueron insignificantes.

"Comunicaciones últimamente recibidas, nos dan cuenta de haber estallado un formidable terremoto en esa república.

En la capital hubo más de 300 casas destruidas y 100 cuarteadas.

Percieron 50 personas y fueron heridas 149.

Cartago, la antigua capital, también ha sufrido grandes pérdidas".

Noticias análogas hemos visto últimamente en varios periódicos de Colombia, y como es probable que la noticia que el colega del Guayas da, sea tomada de algún periódico colombiano, nosotros le aconsejamos que cuando vea noticias de esa especie en periódicos de aquel país las ponga en cuarentena, pues generalmente carecen de fundamento, y son muy perjudiciales para nuestro comercio exterior.

La biografía de Maximo Gorki

El editor de los trabajos de Máximo Gorki, el escritor ruso cuyos libros han alcanzado en pocos años centenares de ediciones y quien figura notablemente en la presente huelga rusa, que ha llamado la atención del mundo entero, le escribió una carta solicitándole su biografía, para ponerla al frente de uno de sus más notables volúmenes.

El ilustre novelista moscovita le envió en un trozo de papel la siguiente curiosa autobiografía:

"1878, aprendiz de zapatero; 1879, empleado en casa de un dibujante; 1882, lavador de vajilla a bordo de un buque a vapor; 1883, panadero; 1884, patrón; 1885, panadero; 1886, corista en una com-

pañía ambulante: 1887, vendedor de manzanas en las calles; 1888, candidato al suicidio; 1889, escribiente en casa de un abogado; 1891, viaje a pie a través de la Rusia; 1893, maniobras en una estación de ferrocarril; 1891, aparece mi primer libro.—Escritor: *Máximo Gorki*

ROBO DE ALHAJAS

Investigación de la policía

Como tal vez recordarán nuestros lectores, en nuestro número del 24 de Noviembre del año pasado, dimos cuenta de un robo de consideración de que fué víctima Beatriz Zamora.

Beatriz se encontraba en cama, pues había sido operada, y al mismo tiempo, la noche que se cree que ocurrió el robo, se velaba a un sobrino de ella. Con ese motivo había muchas personas en la casa, y a pesar de que la policía abrigaba sospechas del autor del robo, fué imposible probar nada.

En todo el tiempo transcurrido desde la fecha del robo, la policía no ha cesado de investigar, y según parece, ya ha logrado encontrar una de las alhajas robadas, en poder de un allegado de Beatriz.

Las alhajas robadas se calculan en \$ 4,500, habiendo entre ellas unos magníficos aretes valorados en \$ 1,500.

Trataremos de dar más informes sobre el asunto.

CABLES

GUERRA RUSO-JAPONESA

KUROPATKIN DERROTADO

Nueva York, 9.—Se acaba de publicar el siguiente boletín: "Tokio, 9.—Las noticias recibidas hasta ahora indican que Kuropatkin ha sufrido completa derrota en una sangrienta jornada de la guerra actual. De Petersburgo avisan que el Czar exprésase harto de un General cuya idea de la victoria es retirarse con éxito. Es probable que los revolucionarios se aprovecharán de tal derrota para hacer su manifestación contra la guerra".

San Petersburgo, 9.—Se susurra en los círculos bien informados que la suerte le ha sido desfavorable a Kuropatkin. Se ha perforado el centro ruso y se le ha avanzado 13 cañones de grueso calibre.

Tokio, 8.—Se ha recibido informe de que los rusos se preparan para abandonar Mukden y Fushan y de retirarse al paso de Tie. La mayor concentración de los rusos para la defensa de Fushan, parece ser a lo largo de la vía férrea, desde Pita a Machutan. Continúa Kuropatkin a defender resueltamente las posiciones rusas en Fushan y vecindario. No indica si tiene intención ó no de retirarse, pero estará obligado a sostenerse en Fushan, a fin de proteger su ejército sobre el Shake. Se ha recibido el siguiente despacho del cuartel general japonés en Hing King: "En la vecindad de Fita, el enemigo hizo varios contra ataques el lunes, pero sin éxito. A pesar de la terca resistencia que se nos ofrece, nuestras operaciones contra Machutan progresan lentamente. A las 8 p. m. del lunes, una parte de nuestra fuerza ocupó las alturas N. E. de Huanta, como a cuatro millas de Machutan, en dirección de Bentsiaputze. La tarde del lunes, nuestra fuerza ocupó una línea de cerros en Portzuku, situado a 7 millas al Sur de Machutan. El enemigo se retiró con dirección a Sanghiatru, situado a tres millas al O. de Machutan. La noche del domingo, el enemigo ejecutó contra ataque contra nuestro frente, cerca del paso de Kootai, pero fué rechazado. La misma noche hizo otro contra ataque infructuoso al N. de Funghiafen. Fuera de esto no se ha verificado cambio en la situación. Al O. del ferrocarril nuestra fuerza ataca ahora las posiciones enemigas situadas al E. de Hanchenopao y Erthtaizeu. El enemigo ofrece terca resistencia en la orilla derecha del Hum. Una división del enemigo, con 7 piezas de artillería ejecutó contra ataques el lunes en la vecindad de Fatcheka, situado a 10 millas al N. O., pero fué rechazado.

Mukden, 7.—Inaugurosa de nuevo es

ta mañana la batalla al contorno de esta ciudad. El cañoneo fué muy recio al principio de la jornada. Hacia el O. los rusos después de una serie de combates ocuparon 5 posesiones avanzadas y su frente se extendió por el río Hum, des cansando en la aldea de Chiantanhetan, donde pasa el Hum y el camino que conduce de Liao Yang a Sin Min Ting Mas al O. donde hallábase el primer cuerpo, el enemigo avanzó. El enérgico avance japonés hizo que Kuropatkin enviara refuerzos. Anoche dicen que 30,000 japoneses ganaban una posesión atrincherada a 5 millas distantes de las puertas occidentales de Mukden.

Tokio, 7.—Ninguna hazaña del ejército japonés, ningún episodio de la guerra es más brillante que la pasada del río Shakhe por infantes japoneses y la toma de las trincheras rusas situadas en la otra orilla, donde ya están en posesión de 2 millas de trincheras después de pasar arrastrándose sobre las peladas y pedregosas colinas.

Mukden, 6.—La pelea comenzó esta mañana y hasta ahora a medio día se ha vuelto más reñida cada momento. Los rusos están empujando lentamente a los japoneses hacia el N. y el O. y habiendo recuperado las aldeas de Tsuanvanche, Taneziantua y Tinvichia y otras dos El General Kaulbers y su Estado Mayor están en las posesiones avanzadas dirigiendo las operaciones. En la vecindad de Ulimpu la artillería japonesa funciona constantemente. Estallan algunos proyectiles de piezas de 8 pulgadas cargadas de pólvora Shimonose, y el crujir de la metralla en sorda. Presenció el ataque de un regimiento que fué un espectáculo teatral; acompañado de dos baterías de artillería avanzó, como si estuviera de parada y tomó dos aldeas con mucha bizarría. Se dice que los japoneses están atacando el Cerro de Poutiloff. Los prisioneros japoneses pasan a retaguardia en grupos, todos ellos muertos de hambre; desde la mañana del domingo no han probado comida. En las operaciones del domingo los japoneses atacaron sin éxito a Madzipu y Niuchiatun, pero los rusos sacrificaron 1,500 hombres entre muertos y heridos. El ataque ejecutado por los japoneses al O. de Hushitai, primero tuvo éxito pero más tarde llegaron reservas rusas que atacaron el avance. También fué rechazado el ataque dirigido contra la aldea de Ethanza. Entre los pueblos de Sandepas y Shakhe los japoneses aprovecharon de la oportunidad dada por la carga que ejecutaban dos cuerpos rusos, para intentar perforar la línea rusa y lograron insertar una caña, pero los rusos concentraron el fuego de la artillería sobre el punto, obligando a los valientes a retirarse, causando terribles estragos.

AVISOS ANTERIORES

Casa de pensión de Maria E. de Torres

En esta casa se ofrece esmerada cocina, tanto a la española como a la francesa. Además hay un buen servicio de habitaciones ventiladas y cómodas. PRECIOS ECONOMICOS Y CONVENCIONALES. DIRECCION: Avenida Central, frente al Depósito de Materiales, altos del baratillo LA GLORIA.

IMPRESA.—Tengo encargo de vender una imprenta en buen estado; la prensa es grande, como para tirar periódicos. Informes: José K. Morella. Avenida 2a. Este, 83-89.

Roberto Sanchez

Frente a la Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch. Avenida central no. 331.

Gran almacén de calzado

todas clases y a la medida. Servicios para la clientela decapital es de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte. Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

JOSE M. FERNANDEZ M.

LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527. Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

OTRO BARATILLO

Una máquina de escribir, nueva, en	50 00
Polainas "Boers" a	3 00
Calzado de lona y zuela de caucho	3 00
" " sarga y duradera, a	3 00
Pantufas de piel de lagarto a	2 00
Cortes listos duradera a	2 00
Tacones de caucho, todo tamaño a	1 00
Hermosas baquetas charoladas, el pie cuadrado a	0 25

El sin rival betún grasa MAGNET

TAMAÑO GRANDE A DIEZ CENTIMOS

Estos precios donde y solo donde
ARTAVIA

GRAN FABRICA DE PUROS Y CIGARROS

—DE—

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto, desde este año enviaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar, no solo en tamaños sino en calidad y precios.

Quedan nombrados agentes para Costa Rica los señores:

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o.

Comerciantes importadores en el ramo de tabaquería.

CACETILLA

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando mas se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engañosa acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta.

De venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Comentarios

—EL DIA.—La cultura del colega lo hace acreedor a las simpatías de todos aquellos que en el país ven en el objeto de la prensa la información sana y patriótica y no el desahogo de pasiones ruines. De "El Herald".

Contra las ratas

El mejor procedimiento que puede seguirse para que desaparezcan las ratas y ratones de los almacenes donde se guarda trigo ó harina, consiste en tener en éstos constantemente ramas de menta, que deben renovarse cada vez que se secan.

Es un hecho comprobado muchas veces que el olor que despide esa planta aleja siempre a dichos roedores.

Francisco Montero Barrantes

Abogado y Notario

Tiene establecido su bufete frente a las oficinas de la United Fruit C^o

Espantos?

Nos dicen que en una casa situada en la esquina noroeste de la plaza nueva de Heredia asustan. Parece que se han visto iluminaciones en el interior de la casa, como los de una lluvia de aerolitos y sombras que se cruzan, sin la presencia de ningún cuerpo que los motive. A los vecinos les aconsejamos que tomen tila para los nervios y que se armen de un buen garrote, único medio para alejar tales espíritus.

Concurso literario

Muchos son los trabajos preparados para enviar al certamen literario propuesto por el Club Costa Rica. Conocemos algunos sonetos y cuentos verdaderamente originales y buenos. No hay que olvidar que pronto quedará cerrado dicho concurso.

Envien pronto sus trabajos los interesados si no quieren quedarse afuera.

Enfermo

Postrado en cama se halla nuestro amigo don Napoleón Quesada, Inspector de escuelas de esta provincia. Lo lamentamos, y es nuestro deseo verle pronto restablecido.

Personales

La apreciable familia de nuestro amigo don Juan Rafael Mora Escalante, ya vol-

vió a esta ciudad de la aldea de Santa Ana en donde pasó la temporada de verano.

—También ha regresado de su finca de Tres Ríos, la familia de don Santiago Alvarado.

La saludamos.

—Ayer estuvieron en esta capital los estimables caballeros heredanos don Juan María Solera, don Mamel Antonio Gallegos y el doctor don Marcos Rodríguez.

Parece que el viaje de estos caballeros tiene alguna relación con la política palpitante.

Bienvenida

El señor Ministro de Costa Rica en Panamá, el Licenciado don Leonidas Pacheco, y su Secretario, nuestro estimado amigo don Leonidas Briceño, han regresado al seno de la patria.

Reciban ambos compañeros nuestro atento saludo.

Infeliz

Ayer en la esquina Suroeste del Mercado de esta ciudad una pobre madre exhibía un niño de nueve años, parálítico de nacimiento. Interrogada por nosotros por qué no se encontraba en el Hospital el pobre niño, nos contestó que no había sido admitido. Lástima que instituciones como ésta, destinada a aliviar en parte las dolencias de la humanidad, agravadas por la pobreza, cierre sus puertas a estos desventurados.

Hurto

Un tal Mora, que a juzgar por sus antecedentes es amigo de lo ajeno, le hurtó antier, un par de botas nuevas a Jesús Flores.

Los cacos progresan.

Colegio de Sion

Desde el lunes de la corriente semana dieron principio las clases del Colegio de Sion.

Hasta que al fin!

Corre el rumor, y parece que es un hecho, que don Cleto puso al fin su renuncia de Presidente de la Municipalidad, desde donde decían las malas lenguas que estaba haciendo política. Mucho nos alegramos.

No hubo sesion

El miércoles pasado no pudo celebrarse sesión la Municipalidad de San José por encontrarse todos los señores Regidores en la reunión política.

Saludo

Procedente de la ciudad de Grecia se encuentra entre nosotros el apreciable caballero don Jesús Pinto.

Lo saludamos.

Matadero publico

El día 8 del mes en curso, se destazaron en el Matadero Público de esta ciudad, 19 reses, con un peso de 6,87 Kilos y pagaron de impuesto \$ 85-20 y un cerdo, con un peso de 60 Kilos y pagó \$ 1-20

DEL CAMPO

Han regresado del campo las familias de don Ramón Castro Fernández y de don Justo A. Facio.

Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martín Teillagorri y Bernardo Sarraeta

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de **Carpintería y Ebanistería** estamos en condiciones de hacerlos nos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme á catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo frances y americano

Taller de talabartería

- DE -

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo.

Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses.

Calle 3ª Norte. N° 210

A DAN ROJAS

PINTOR TAPIZADOR Y ROTULISTA

Recibe órdenes en la imprenta de EL DIA

LORENZO PADOVANI

8ª Calle Norte N° 176

Gran taller de herrería y fábrica de ladrillos de mosaico.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de herrería y fabrico ladrillos de mosaico á gusto del público. Junto á la Talabartería de Santiago Calvo.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de Cr. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Geneó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos n° 328.

Fonda Central

- DE -

LUIS PERAZA

PUNTARENAS

Contigua á la barbería de don Martín Calderón.

Los pasajeros encontrarán en este establecimiento, pronto y esmerado servicio, garantizando el mejor aseo y los precios más equitativos.

GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y Cª

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de **Carpintería**.

Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar.

8a. avenida oeste 225

Apartado de correo 158.

GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte,

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella

Best Stout Porter

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 .92

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hitavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos.

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

“Siberia”, “Alleghany”, “Sarnia”, “Altai”

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA,” “SARNIA” y “AL-TAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de autemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol

Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

LA FABRICA DE VELAS

LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 10 O.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad “Cesario G. García y Cía.” y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.

SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO. (Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

“EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo”.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que á de untarse “muy poca cantidad” para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY Y LTD.—ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS

CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m: en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA.

JOSE MENDEZ CHAVES

La Relojería Suiza

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un **restaurant** que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor.

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

La unión de las Fabricas

- DE -

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador.— Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes.— Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208 —

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.